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黃委員國昌：（14 時 31 分）主席、行政院賴院長、各部會首長、各位同仁。美

國副總統 Pence 在美國時間這個禮拜四發表了被譽為美國這個世紀最重要的文

告，揭示了美國對中的政策，其中有一段非常重要的敘述，他直指中國介入美國的

期中選舉，用各式各樣，不管是特務還是幌子組織去引發美國社會的分歧，去宣揚

中國政治上面的 agenda。就這個部分，我想要請問院長，美國的情報單位對於中

國如何在美國進行滲透，進行了這麼完整的掌握和了解，我國是不是有做到一樣的

事？院長是否有發現中國有在滲透、介入我國年底的選舉？ 

 

主席：請行政院賴院長答復。 

 

賴院長清德：（14 時 32 分）主席、各位委員。感謝黃委員指教，國安部分及兩

岸議題是屬於總統的職權，不過我們從社會各個面向都不難看出，中國的確是透過

各種管道、運用各種方法企圖影響台灣年底的選舉。 

 

黃委員國昌：目前對台灣國家安全造成最嚴重危害的是哪一個國家？ 

 

賴院長清德：當然是中國對台灣危害最多。 

 

黃委員國昌：因此，對於中國，我們到底應該把他界定成是一般的外國，還是我們

境外的敵國？ 

 

賴院長清德：他想併吞台灣，也沒有放棄用武力攻打台灣。 

 

黃委員國昌：所以我們是不是應該把他視為境外的敵國？ 

 

賴院長清德：他對台灣是有併吞的企圖，至於現階段是不是要把他宣布為敵國，這

可能還有層次上面的討論。 

 

https://youtu.be/OdET643Nu_M


黃委員國昌：我知道外交國防方面是總統，包括國安扮演的角色比較重，但是這個

會影響到你的內閣。我之所以會這樣說，是因為在這個會期行政院表示，包括就國

家安全法，要強化法律層面，以防止中國對台灣的侵略跟滲透，這個是院長之前曾

經公開宣示的。聽到院長這樣子的宣示，其實我非常的認同，但是我無法理解的

是，上個會期立法院在討論國家機密保護法的時候，我在司法及法制委員會裡強烈

的主張，對於把洩露我國國家機密給一般外國與給中國必須要區別對待，洩漏給中

國的要加重處罰，這樣才能夠保護我們的國家安全，也才能真正反映法益侵害的時

態。結果我在司法及法制委員會這樣主張的時候，前法務部長邱太三極力反對，因

為他的反對，讓這個本來應該要修正完成的法案，到現在還擱置在立法院裡。院

長，您是否贊成對於洩漏國家機密給中國的，相較於一般外國的，更應該要加重處

罰？ 

 

賴院長清德：這部分我先請蔡部長來說明。 

 

黃委員國昌：不好意思，我需要院長表達您的立場，這已經不是一個部長可以承擔

的，這個牽涉到整個台灣國家安全的存續，整個政府必須要有個立場，我沒有辦法

接受換一個部長就換一個立場，這部分能否請院長說明目前政府的政策是什麼？ 

 

賴院長清德：這黃委員我跟您說明喔，因為看你這個 Power Point，邱太三可能是

根據行政院的版本去答覆。 

 

黃委員國昌：沒錯，對於行政院當初提出這樣的版本，我在司法及法制委員會就公

開表示反對，而且我也說明了理由。我們現在這部國家機密保護法最重要的就是要

防止我們的機密洩漏給中國，而中國又是對台灣國家安全威脅影響最嚴重的，請問

要求加重處罰洩密給中國者，到底有什麼不對？ 

 

賴院長清德：現在要看的是，對於一般的外國，我們課予的刑責到底有多重，到底

足不足以達到嚇阻的作用。 

 

黃委員國昌：現在在法規範上，我們要先確定一個立場，就是洩漏給中國跟洩漏給

我們的盟友（譬如美國）的，在法益的侵害上，我們是不是同視？如果不一樣，假

使洩漏給中國比較嚴重的話，請問要求對洩漏給中國的加重處罰到底有什麼錯？到



目前為止，我只有聽過邱太三在司法及法制委員會的時候說：這樣會影響到兩岸關

係，除此之外，我還沒有聽到任何法律上的理由。請問現在行政院還是維繫著邱前

部長的立場嗎？還是邱前部長的立場、發言不夠審慎，考慮不夠清楚，現在必須要

有所調整？這個牽涉到國家機密保護法接下來立法前進的方向，非常重要！ 

 

賴院長清德：黃委員，我看邱太三恐怕也不是堅持他的意見，可能是根據之前行政

院版本的意見…… 

 

黃委員國昌：沒有關係…… 

 

賴院長清德：請問委員現在指的是第三十三條嗎？ 

 

黃委員國昌：不止啦！在整個規範的客體上，國家機密保護法分為絕對機密、機密

和密等三種不同的客體，給它三種不同的法益保護，洩漏越機密的罰得越重，這個

有道理。但是除了洩漏的客體以外，對於洩漏的主體，他到底洩漏給誰，這件事情

是不是應該要納入考慮？院長今天或許是第一次聽到這樣的議題，之前邱部長可能

沒跟你報告過，他也自己做了這樣子立場的主張。院長能否承諾我，回去行政院能

夠審慎地重新討論這件事情，讓我們趕快把國家機密保護法三讀完成通過好不好？ 

 

賴院長清德：這個可以。 

 

黃委員國昌：好。有關中國對台灣的滲透，我從進入立法院以來，就一直很關心一

件事情，就是中國這一個封閉、不透明的資本市場對台灣市場侵入的雙面性。什麼

叫雙面性？第一個層面是，從中國那邊假外資、假港資侵入台灣的資本市場，破壞

台灣資本市場的秩序，坑殺台灣的投資人。第二個層面是，在台灣有一堆不肖商

人，官商勾結，在台灣從事重大經濟犯罪以後，透過各式各樣的方法，把錢洗到中

國去，侵害台灣人的權益。這兩個層面相信院長都可以認同，非常的嚴重，我們必

須好好的處理它。也正因如此，我從進立法院以來，追蹤了下面幾個案子，全部都

有剛剛的特性。 

 

第一個是樂陞案。當我跳出來幫樂陞案所有的投資大眾、受害人發聲時，樂陞

案的主角卻說我抹黑，當時我們的主管機關──投審會跟我拍胸脯保證說：這個沒



有中資啦！要來台灣投資樂陞的是從日本來，跟中國沒有關係。結果呢？許金龍起

訴，現在一審判 18 年。第二個案子是了。上個會期我在這邊第一次質詢您慶富

獵雷艦弊案的時候，我那時候直接請教您，跟中國政府簽投資合作協議的廠商，我

們為什麼把國艦交給他做？他是關係好還是能力好？我相信院長還記得那一次的質

詢。接下來是大同案，我在財政委員會整整追蹤了一年多的時間，我當初講假中資

進來破壞台灣的資本市場秩序，現在這個案子目前起訴一半，跟慶富獵雷艦一樣。

還有我昨天在經濟委員會質詢的如興案，還會再繼續發展下去。 

 

但是我今天要跟院長所質詢的重點是什麼？我們在面對這些案子的時候，我的

主張是立法嚴懲。如果我們的法規規範不足，該修法就修法，不要拖。所以我當時

針對兩岸人民關係條例關於假中資來台灣炒作股票、坑殺台灣投資人最高罰鍰新臺

幣六十萬元，開玩笑！我也肯定行政院在這個會期把罰鍰的金額提高，我們趕快審

議、趕快通過。但是我今天要跟院長分享的事情是，在執行上面我們是不是嚴查？

所謂在執行面上，包括我們的檢調部門、行政部門，如果我們在執行上沒有辦法確

實履行，根本沒有辦法嚇阻，一件又一件、一件又一件的案子冒出來，每一次都是

造成台灣幾億元到幾百億元的損失。我們必須要做到不僅讓他們不能洗錢，還不敢 

洗錢，只要有出現這些事情的時候，我們絕不輕縱，全面究責。我對於行政部門的

期許，不曉得院長支不支持？ 

 

賴院長清德：感謝黃委員，立法重懲、執行嚴查，讓不法之士不敢洗錢、不能洗

錢，絕不輕縱、全民究責，行政院的立場是一樣的。 

 

黃委員國昌：好，那我們具體來加以檢視。這是去年 10 月我第一次站在這個質

詢台上，我給院長很多鼓勵，但是我揭發慶富獵雷艦弊案的時候，我提出非常嚴厲

的質詢。我們過去的政府，一直到前一任的行政院院長到底在幹什麼？那時院長跟

我承諾，所有違法失職的人、涉及官商勾結的人，查辦到底、嚴懲到底。下一個問

題來了，今天有做到這件事嗎？今年 2 月高雄地檢署針對慶富獵雷艦詐貸的案子

造成全臺灣上百億元的損失起訴，總共起訴了 5 個人，最重要的就是陳慶男跟陳

偉志這對父子，當然還有幫忙他洗錢的人─李維峰，還有陳慶男的太太─陳盧朝

霞，但問題是什麼？問題是只有他們被起訴，其他的呢？其他的發生什麼事情？我

知道院長一定會說我們尊重檢調的偵辦，我前兩天在司法法制委員會，我已經告訴

過部長，我絕對尊重檢調的偵辦，但是檢調在偵辦這件事時，是不是真的依照所有



的事證，如同剛才所言嚴懲到底、絕不寬縱，還是放水？這件事情必須要接受國會

的監督，我看完整部起訴相關的卷宗資料後，我跟院長報告有五大放水：第一、消

失的內帳。當時在司法法制委員會，部長跟我說他不知道什麼是內帳，我請部長回

去把這件事了解清楚，我直接跟院長報告，在內帳中的記載有疏通銀行高層，陳慶

男也承認了；有付錢給政治人物，陳慶男也承認了。我一直在問內帳在哪裡？為什

麼不偵辦？接下來，好不容易起訴陳偉志，結果人跑掉了。2017 年 4 月時，我

們的檢調就已經知道他跑掉過一次，結果從來沒有聲押。前兩天，部長在司法及法

制委員會跟我說：「有啦！第二次有。」部長，你回去了解後你應該知道，根本沒

有。 

 

蔡部長清祥：跟委員報告…… 

 

黃委員國昌：不好意思，我先把我的問題講完。圖利了金管會主委，幫陳慶男在金

管會主委的辦公室裡面喬貸款條件，退了備償金 5.5 億，這件事情我正式提出告發

了，到目前為止我不知道這個案子到底現在的狀況是什麼？但是我今天要跟院長講

最重要的事情是第五個。這件事情還沒有結束，結果這些詐貸的人竟然還在繼續控

制臺灣重大的公共工程建設。我為什麼講這件事情？請院長直接看螢幕。今年自由

時報報導一則新聞是有關高雄捷運要在大寮機廠那邊蓋水上樂園，這篇報導寫得很

有趣，它說是臺北某投資公司，那是哪一家投資公司它卻完全沒有揭露，我現在直

接跟院長報告這家投資公司是哪一間公司。在這次慶富獵雷艦案起訴的內容裡，有

個非常重要的，即陳偉志跟他的共犯在外面所設立的境外紙上公司，包括母公司 

QD partners、Antai Zun、QY 公司，這些公司在檢察官的起訴書裡都有記載，但

是卻漏掉一個非常重要的就是 QD partners，它為什麼重要？它的作為在慶富獵

雷艦案當中把錢詐貸洗到中國去，我去年就跟院長講他們把錢洗到中國去，在那邊

投資光電學院，而且我去年也告訴院長他們還做了什麼，他們到福建東山去蓋水上

樂園，這些錢全部都洗到中國去，我去年在這邊跟院長講的話最後證實都是真的，

我在這邊絕對不會亂講話。 

 

現在問題來了，高雄捷運公司之前跟 QD partners 談好，陳偉志去談的，把

大寮水上樂園的開發案交給高雄捷運公司，高雄捷運如果不知道陳偉志當時作奸犯

科這件事情，我們沒有辦法苛責高雄捷運公司，我們說話要公道，但問題真的是這

樣嗎？我進一步帶院長看，QD partners 的負責人是陳偉志，更重要的是慶富詐



貸跟 QD 這些境外公司的投資，包括陳偉志及這次被起訴的李維峰、韓國人跟他

的太太全部都是同一群人，一個殼子在台灣搞慶富獵雷艦弊案跟詐貸；另外一個殼

子 QD partners 在香港那邊協助洗錢，投資中國那邊的公司。重點來了，同一夥

人這件事情高雄捷運知道了嗎？檢調知道了嗎？我跟院長報告，檢調早就知道了。

我為什麼這樣說？去年夏天 8 月第一次對慶富執行搜索的時候，同時搜索位於中

山北路二段 44 號 16 樓的慶富臺北辦公室，搜索的當下，一去現場看就搜索到

一家興得利公司，它跟 QD partners 彼此之間根本就是換了另外一個外套，但是

可惡的事情是什麼？去年我們在 4 月、5 月整件事還沒有真正爆發的時候，消息

就走漏了，我為什麼說消息就走漏了？那個時候 QD partners 的陳偉志已經取得

大寮水上樂園的標案，結果他收到通知，高雄市政府和高捷透過李維峰跟他講說：

不行，我們要進行切割，怎麼樣切割呢？我們換另一個殼，叫做興得利公司，但問

題是當初他們取得這個投資合作的時候，進來這個投資案的錢是從 QD Partners 

出的，那些詐貸所取得的錢是從 QDPartners 進來大寮水上樂園。跟院長報告，

這些東西高雄地檢署全部都知道，調查局也知道，高雄捷運公司也知道，我現在的

問題很具體，在台灣詐貸，造成台灣這麼大的損失而落跑的陳偉志，憑什麼繼續在

台灣承包重大公共工程建設？這是第一個問題。第二個問題是檢調知道，為什麼到

目前為止沒有任何作為？ 

 

蔡部長清祥：跟委員報告，有關慶富公司還有一些疑慮的問題，包括委員在司法及

法制委員會質詢的有關內帳等等問題，我們都已經交給高雄地檢署繼續偵辦中。 

 

黃委員國昌：先停一下！你說交給高雄地檢署繼續偵辦，但是我要先跟部長交換一

個條件，我對於基層檢察官一向的態度是力挺到底，他們需要什麼資源，甚至他們

認為防逃機制要修法，我做一個立法委員是全力挺到底，但是今天讓我痛心的是唸

法律的人、當上檢察官的人，在辦案子證資料裡面已經這麼清楚了。所有的卷證資

料，你們從 2017 年 4、5 月就開始監聽有譯文、李維峰的，一直到今年 2 月起

訴時，包括我剛剛講的消失的密帳、疏通銀行高層、錢給政治人物以及大寮水上樂

園，高雄地檢署都知道，調查局都知道，結果在我對你質詢以後跟我說：你要求高

雄地檢署進一步了解，高雄地檢署之前掌握的那些卷證資料，他們有強制處分權，

搜出來了以後，放在自己的辦公室不辦，這是哪門子嚴懲不法啊？ 

 

蔡部長清祥：有辦，因為他們還要綜合所有的資料…… 



 

黃委員國昌：什麼時候分案的？ 

 

蔡部長清祥：這類的案子不像…… 

 

黃委員國昌：部長，不要講空話！跟全體國人講什麼時候分案的？你說有辦！在地

檢署要辦一個案子，你說這一次我先不起訴，今年 2 月我先起訴陳慶男、陳偉

志，這些東西我們統統都沒有放過。部長，請你現在一件一件告訴全體國人，什麼

時候分案偵辦的？ 

 

蔡部長清祥：我再向高雄地檢署了解，因為他沒有給我…… 

 

黃委員國昌：昨天法務部的人來找我，我已經直接跟法務部的人講：我希望今天的

質詢實問實答，不要再告訴我要回去了解，不要再告訴我這件事情我不是很清楚。

昨天法務部次長陳明堂來黨團，為了前天洗錢防制報告英文亂翻的事情跟我道歉

時，我跟他說這都是小事，事情做好最重要，我當天就跟他講請你準備好了，你還

要再回去了解？可以啊！整個慶富獵雷艦案弊案有五大放水，上禮拜天我就公開在

臉書貼文，接下來我在司法及法制委員會連續兩次質詢，高雄地檢署到目前為止沒

有講隻字片語來駁斥黃國昌說：黃國昌你亂講，我們沒有放水，事實上，我們早就

分案偵辦了。結果到今天你給我的答案還是你要再回去了解。 

 

蔡部長清祥：檢察官辦案不會根據臉書一一反駁、說明，但是他們還是會持續…… 

 

黃委員國昌：今天你告訴國人他們持續偵辦，那我現在就要挑戰你，檢察官什麼時

候分案的？這個是公文書的紀錄，造假不得，還是今年 2 月起訴完後，全部偵

結，其他的案子全部包起來？ 

 

蔡部長清祥：這個可以查得出來。 

 

黃委員國昌：什麼時候向社會公開說明？ 

 

蔡部長清祥：很快就可以了。 



 

黃委員國昌：好。院長，接下來我要請您表態，高雄捷運公司似乎是高雄市政府所

管，但是我去調了資料以後發現，派到高捷裡面的中鋼代表法人是經濟部控制的，

高捷也有國發會所派出去的代表董事，也就是由經濟部、國發會、中央政府所控制

的，派到高雄捷運公司裡面的董事共有 5 人。院長，您認為繼續把這樣的重大公

共工程交給一個已經非法詐貸、逃亡海外的人，另外用興得利公司當作包裝，繼續

交給他們適合嗎？經濟部、中鋼及國發會派到高捷的董事要不要針對這件事情進行

責任追究？ 

 

賴院長清德：感謝你一向力挺檢察官，我們也相信檢察官，剛剛蔡部長已經簡單跟

你報告，就是一定會依法嚴懲，不容許犯罪之徒進行國家建設。 

 

黃委員國昌：院長，這個話你去年在這邊講過，我也選擇相信你，但是從我今天所

揭露的事證來講，這真的是嚴懲到底嗎？ 

 

賴院長清德：黃委員剛剛所提供的這些證據，我們還是會請法務部蔡部長秉於職

權，依法要求檢察官嚴厲查辦。 

 

黃委員國昌：我再跟院長報告，這些證據不是我提供的，只是我把它公開揭露，之

前我已經跟蔡部長講過，請高雄地檢署出來說明，今天我揭露的所有事實全部在慶

富獵雷艦弊案中，高雄地檢署偵查的卷證資料裡面。我是一個法律人，如果這個案

件在偵查程序當中，我一定遵守偵查不公開原則。 

 

蔡部長清祥：現在還是偵查程序當中。 

 

黃委員國昌：對於是不是分案，到時候高雄地檢署再出來跟大家講清楚。但是我剛

剛所講的這些卷證，部長可以回去問高雄地檢署，我今天在這邊講的卷證是不是全

部都已經移到院方裡面去了。有關於我們的檢調是不是有放水，為什麼這麼嚴重的

事證不繼續偵辦，我們事後再來講。但是我現在需要院長的答案，經濟部派到中鋼

去控制高捷公司的代表董事，國發會派到高捷的代表董事，要不要針對這件事情開

始追究？ 

 



第一，我也很希望高雄有個水上樂園，對高雄人來講絕對是福氣，但是問題是

當初詐貸的同一票人，詐貸了錢以後，跑到中國的福建東山島去搞水上樂園。同

時，高雄市政府、高雄捷運又把大寮水上樂園交給他們，而這件事情所牽涉到的弊

案，我直接跟院長講，高捷董事長知不知道？知道！為什麼我說他知道？2017 年 

5 月李維峰跑去問高捷董事長這件事情要怎麼辦？所以開始切割出來一個叫做興

得利公司，問題是興得利公司背後還是陳偉志和李維峰這一群人，這代表高捷董事

長知道，當初牽線的是高捷的前總經理，這些事實在檢調的卷證裡面統統都有，現

在以行政院立場派到高捷的官股代表，院長可不可以承諾，這件事情的責任追查到

底，為什麼隱避？為什麼允許他們事前共謀切割？另外用一個影子公司─興得利，

而事實上就是慶富公司在台北的辦公室，結果把我們國家重大的公共工程建設繼續

交給這些造成台灣納稅人上百億元損失的不肖商人？院長可以承諾嗎？ 

 

賴院長清德：我會請經濟部、國發會瞭解派駐在高捷公司擔任董事的情況，要求董

事務必捍衛公司的權益。 

 

黃委員國昌：我的建議非常具體，請經濟部、中鋼及國發會派駐在高捷的董事要求

召開緊急董事會追究責任，請郝建生出來面對，不僅只有高捷的董事，還有全體的

納稅人。郝建生在去年 4 月、5 月時，陳偉志本來跑掉，結果透過中間人叫他回

來，處理高雄捷運大寮水上樂園要如何切割的事情。這件事情一定要給大家一個非

常清楚的交代！院長可以承諾我嗎？ 

 

賴院長清德：我可以承諾請國發會及經濟部進一步的瞭解。 

 

黃委員國昌：好，謝謝！我希望屆時經濟部與國發會面對這件案子時，不要再跟大

家說，這是上市公司，我們不便針對上市公司所牽涉的弊案進行說明、處理。關於

這件事情，我昨天在經濟委員會追查如興案，國發會主委陳美伶面對我的質詢所擺

出的態度一副就是我不回答，你奈我何？今天有院長這樣的承諾，我相信這件事情

應該不會再發生。 


